

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL



Concluye el sexenio del presidente **Andrés Manuel López Obrador** con una aprobación del 3%, según la última medición de Buendía & Márquez. El hombre histórico que modificó la tradicional escuela política mexicana sorprendiendo al *establishment* internacional y a sus miembros nacionales sobre la operación impredecible en la estrategia política nunca antes vista en la historia de México.



No hay un caso similar a nivel mundial en el que un luchador social, de izquierda, fundara por voluntad propia una etapa secuencial de la Independencia, Reforma y Revolución, traducida en la Cuarta Transformación, y como las tres anteriores, de profunda implicación tanto en el marco jurídico como en la forma de percibir el quehacer público, nunca se mintió, nunca se traicionó y nunca se robó, cumplió con sus promesas. Además, afianzó a un ejército de beneficiarios que nunca habían tenido apoyos sociales que en la mayoría de los casos modificó de fondo sus vidas y las de sus familiares. Hoy hay 25 millones de familias que se ven beneficiadas por los Programas para el Bienestar.



La definición de participación ciudadana también cambió la percepción desde la revocación de mandato a la que el presidente **López Obrador** se autosometió siendo ratificado *de facto* para concluir los tres años restantes, la actividad democrática de México se ha masificado como concepto en todas las decisiones públicas, haciendo honor y cumplimiento

al artículo 39 constitucional que refiere que todo poder público dimana del pueblo, ése es el principio, entre otros, de la necesaria

reforma judicial ya aprobada, y que el día de ayer se publicó en el *Diario Oficial de la Federación*, instruyendo el inicio de su vigencia y aplicación el día de hoy.



Las y los adversarios, encabezando a una oposición herida de muerte, han vaticinado debacle económica y emergencia nacional, mientras otros públicamente han convocado a la rebelión, incluso al golpe de Estado, en un enfoque hasta del delito de sedición y traición a la patria, a ese grado sus fantasías donde han surgido ideas de un plano paralelo, “un mundo nos vigila”, donde afirman haber ganado las elecciones, ese escenario imaginario causa risa y llanto también entre sus correligionarios. La oposición es como una enfermedad autoinmune, se están destruyendo entre sí.



La realidad es que jamás había existido una inversión de capital extranjero directo de más de 31 mil millones de dólares, como sucede al principio del sexenio de la primera Presidenta y jefa suprema de las Fuerzas Armadas, la doctora **Claudia Sheinbaum Pardo**, esto habla de la tremenda confianza en su antecesor y de la profunda certidumbre de inversionistas extranjeros en un gobierno que continuará defendiendo los intereses nacionales siempre con la principal prioridad que es el pueblo de México, la patria y la convicción de servir honestamente.

Se afianzó a un ejército de beneficiarios que nunca habían tenido apoyos sociales y que en la mayoría de los casos modificó de fondo sus vidas.



#CITLALLI
HERNÁNDEZ

— LA PRIMERA —
SECRETARIA DE LAS
MUJERES



la voz que inspira

#CITLALLIHERNÁNDEZ

— ‘Mujeres,
NO ESTÁN
SOLAS’ —

CON LA LLEGADA DE LA PRIMERA MUJER A LA PRESIDENCIA DE MÉXICO, CLAUDIA SHEINBAUM, SE CONSOLIDA LA CREACIÓN DE LA SECRETARÍA DE LAS MUJERES FEDERAL, CON LA QUE BUSCAN GARANTIZAR EL DERECHO DE LAS MEXICANAS A VIVIR UNA VIDA LIBRE DE VIOLENCIA

4/5

H HERALDO
MÉDIA GROUP

FOTO: AZUL OLIVERA



#MEXICANAS

PRESENTES en el gabinete presidencial

DE LA MANO DE LA PRESIDENTA
ELECTA CLAUDIA SHEINBAUM, CITLALLI
HERNÁNDEZ LLEGA A LA PRIMERA
SECRETARÍA DE LAS MUJERES DEL
GOBIERNO FEDERAL

POR DANIELA ZAMBRANO

DANIELA.ZAMBRANO
@ELHERALDODEMEXICO.COM

FOTOS: AZUL OLVERA / ESPECIAL

Con la llegada de Claudia Sheinbaum como la primera mujer presidenta de México, el panorama para que las mexicanas ejerzan su derecho a vivir una vida libre de violencia, cada vez es más claro.

Así se visualizó el pasado 19 de agosto, con el anuncio de la creación de la primera Secretaría de las Mujeres del gobierno federal, la cual estará a cargo de la senadora y actual secretaria general de Morena, Citlalli Hernández Mora, la primera mujer que encabezará la dependencia.

“No están solas” es el mensaje que la próxima secretaria de las Mujeres del gobierno federal envía a las mexicanas para quienes tiene como finalidad que “podamos vivir en mayor

bienestar y con mayor felicidad, que al final, me parece, es el objetivo más noble del quehacer político”.

De acuerdo con la presidenta electa Claudia Sheinbaum, ascender a nivel de Secretaría de Estado al Instituto Nacional de las Mujeres (INMUJERES), “permite garantizar que los te-

mas transversales se cumplan”, tal como lo declaró durante el anuncio de la creación de dicha dependencia.

Con esto, la recién creada Secretaría de las Mujeres “de entrada tiene una presencia en el gabinete como par con otras Secretarías, tiene mayor facultad de colaboración para que haya una transversalidad mayor”, explicó Hernández, quien tiene como objetivo trabajar de la mano de los titulares de las diferentes Secretarías del gobierno federal.

“Si logramos que todo el esfuerzo institucional colabore para los objetivos de mejorar la vida de las mujeres, me parece que será mucho más sencillo empujar nuestro trabajo”.

A pesar del panorama favorable para las mexicanas, la primera secretaria de las Mujeres del gobierno federal, no descarta los retos que tendrá la dependencia en sus primeros años de trabajo, entre los que visualiza el que “a veces el tema de mujeres se ve como un tema aislado”, por lo que “el principal reto es convencer, sensibilizar, convocar y trabajar con todos los sectores, tanto públicos como privados”.

El segundo, y el que Citlalli considera como “el mayor reto”, es el tema de la violencia hacia las mujeres, por lo que harán “un llamado social, nacional, a un nuevo pacto de convivencia, es decir, sensibilizar a todos los



sectores de la población, insisto, públicos y privados, a que entendamos que un cambio de conducta, una reflexión que nos permita adquirir cierta conciencia sobre la convivencia entre hombres y mujeres, puede abonar a que este país sea un poquito más pacífico”.

Aunado a esto, entre las primeras acciones que se llevarán a cabo desde la Secretaría de las Mujeres, la cual trabajará las 24 horas del día, los 365 días del año, será la entrega de una Cartilla de Derechos en todos los rincones del país, con el objetivo de que las mujeres tengan conocimiento y acceso a estos.

También comenzarán a trabajar en el Sistema Nacional Público de Cuidados “de manera progresiva”, enfocando esfuerzos principalmente en los sectores más desprotegidos y vulnerables de la población, “por ejemplo, iniciar con los centros de cuidado infantil para jornaleras, para mujeres de la maquila”, enfatizó Hernández. 

(Quisiera) poder convocar a esa nueva generación a que sientan la Secretaría, no como un ente del Estado alejado, distante, frío, sino como su Secretaría”.

CITLALLI HERNÁNDEZ
PRÓXIMA TITULAR DE LA RECIÉN CREADA SECRETARÍA DE LAS MUJERES

34

AÑOS DE EDAD TIENE CITLALLI HERNÁNDEZ.

2013

SECRETARIA DE CULTURA EN EL COMITÉ EJECUTIVO DELEGACIONAL EN IZTACALCO.







**DENISE
 DRESSER**



La reforma judicial es el último clavo en el ataúd de la democracia mexicana.

Los sepultureros

Escribo este texto desde Kyiv, Ucrania, con las sirenas alertando de otro ataque, otro bombardeo. Aquí, a la distancia y desde donde las luchas son existenciales, me duele aún más mi país. Las carcajadas de Andrea Chávez, el tono burlesco de Adán Augusto López, el pacto de impunidad firmado con los Yunes, la podredumbre de la oposición partidista y la complicidad de Claudia Sheinbaum en la aprobación de la reforma judicial revelan una realidad inoculable. La captura del poder judicial no es un “experimento”, ni un error táctico, ni un acto de pragmatismo impuro que debe ser defendido. Tampoco es la primera señal de alarma sobre la erosión democrática, para los recién sorprendidos y desilusionados. Es el último clavo en el ataúd de la democracia constitucional en el país. El 11 de septiembre de 2024, con martillo en mano, López Obrador se convirtió en sepulturero de la transición. Durante años pateó, desacreditó y desinstitucionalizó al régimen que heredó. Con la anuencia de la presidenta electa, lo mató.

No celebraré el fallecimiento de la democracia disfuncional de los últimos treinta años. No bailaré sobre su tumba porque debajo de las paletadas de tierra que el lopezobradorismo le ha echado encima yace una criatura sin duda enferma, pero curable. AMLO/Morena pudieron asesinarla con aplausos porque ignoramos los síntomas de su enfermedad en lugar de medicarla o tratarla. Como argumenta Jan-Werner Müller, el populismo participativo, delegativo, autoritario e iliberal es la sombra permanente de la democracia cuando no funciona; es la señal de que algo anda mal. Y desde la inauguración de la democracia electoral en 1994 no fuimos capaces de encarar sus vicios o

componer sus errores. No logramos evitar el surgimiento de una partidocracia impune, no pudimos controlar a una oligarquía rapaz, no supimos cómo combatir la corrupción galopante o encarar la pobreza lacerante. Hubo alternancia sin transparencia, poder compartido sin poder ciudadano, gobiernos electos, pero poco representativos. Un país de privilegios donde siempre han ganado los mismos.

AMLO entendió los agravios y los capitalizó. Diagnosticó los males y se montó sobre ellos. Pero su objetivo jamás fue una operación quirúrgica para salvar la vida del paciente, aunque lo prometiera en 2018. Una vez que llegó al poder, decidió que era para quedarse, para perpetuarse. Eso entrañaba acabar con la democracia electoral y sustituirla con algo innombrable. ¿Democracia iliberal? ¿Autoritarismo competitivo? ¿Sistema de partido hegemónico? ¿Autocracia electa? Aun si usamos una definición minimalista de democracia a la Przeworski –“un método para procesar conflictos” o “partidos que pierden elecciones”– México ha dejado de serlo. Porque con el Plan C y la reforma judicial, aprobada de manera marrullera, el lopezobradorismo ha desmontado las condiciones necesarias para seguir siendo una democracia. No basta presumir 36 millones de votos, o hablar de “la voluntad del pueblo”, o escudarse en la legitimidad mayoritaria. Trump podría ganar con gran apoyo social y eso lo no haría un demócrata.

La democracia sólo existe si la gente puede elegir libremente a su gobierno, y si puede removerlo. La “4T” ha terminado con la posibilidad de remoción de Morena. Para que haya competencia electoral verdadera debe haber un mínimo de arreglos institucionales y legales. Debe haber un mínimo de derechos

políticos y civiles. Deben existir autoridades electorales independientes y un sistema judicial capaz de proveer estabilidad y predictibilidad. Debe haber cortes que supervisen las precondiciones para el libre ejercicio de la voluntad colectiva. Las victorias deben ser temporales y las derrotas también. Hemos perdido esos requerimientos mínimos.

Hoy vivimos en un régimen que ha desmantelado las constricciones sobre la discrecionalidad y el atrincheramiento en el poder. Un hombre y un partido que llegaron al gobierno por la vía electoral han subvertido la endeble institucionalidad democrática. Ésa es la paradoja de nuestros tiempos. La democracia solo sobrevive si los ganadores no abusan de su predominio mayoritario, y AMLO/Morena lo han hecho una y otra vez. La reforma judicial es el abuso más grotesco, pero no el primero ni el último. Y, por ende, mi desconsuelo. Aquí, en Ucrania, la gente lucha para defender su democracia y su libertad. En México, las estamos sepultando.



Puntosdevista

TEXTO Y CONTEXTO



En democracia, la forma es fondo: lo que se ve no se juzga

Pablo Reinah

✦ Periodista con 28 años de experiencia. Ganador del Premio Nacional de Periodismo. Conductor del noticiero meridiano en UNOTV y asesor en medios de comunicación. Ha trabajado en Televisa y Grupo Imagen; también fue colaborador en *Más por Más*, *Excélsior* y *Newsweek*. Autor de *El Caso Florence Cassez, mi testimonio*.

El reciente proceso electoral y los acontecimientos políticos de las últimas semanas han revelado una realidad inquietante: el abuso de poder puede disfrazarse bajo el manto de la legitimidad democrática.

A pesar de haber ganado las elecciones con un amplio margen que debería darles serenidad y tranquilidad, Morena y sus aliados están desesperados por llevar a cabo la llamada "Cuarta Transformación" al costo que sea y sin obstáculos como si el tiempo se les acabara.

Lo que debería ser una jornada de transición pacífica y de fiesta entre el gobierno saliente del presidente Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum, la primera mujer presidenta de México, se ha convertido en un preocupante desfile de actos y decisiones que violentan nuestra democracia como regalo de despedida para el mandatario, una reforma al poder judicial que no fue bien vista ni en México ni el extranjero, con excepción de Nicolás Maduro.

La reforma electoral, la desaparición de instituciones autónomas aprobada en medio de controversias y denuncias de irregularidades así como la "discusión" de la reforma judicial reflejan una clara falta de respeto por el principio democrático de separación de poderes y por la voluntad de los ciudadanos y una oposición casi nula o muchos de sus integrantes corrompidos a cambio de favores, y el principio es básico, sin oposición no puede haber democracia.

"absurdas" aunque en la forma haya un patrón que incluye la erosión de las instituciones autónomas, la manipulación de los procesos

electorales y la concentración del poder en unas pocas manos.

¿Con qué cara se pide a la gente que salga y vote para cumplir con su deber civil cuando un candidato a senador, a diputado, que fue votado por la gente como representante de un partido y ciertos ideales, llega al cargo y traiciona la confianza que sus electores le dieron cambiándose de partido con fines personales, pero eso si manteniendo el cargo y sus privilegios, sin importarles que sean bienvenidos en un partido o los expulsen del mismo porque representan de nueva cuenta intereses opuestos a los que lo llevaron al cargo público o a los del partido por el que los eligieron?

Debería estar prohibido que durante su gestión o periodo legislativo brinquen, como lo que son, chapulines. La democracia no es sólo cuestión de ganar elecciones. Se trata de respetar y defender los principios que la sustentan. **EC**

Presiones, manipulación y extorsión política como nunca se había visto, ni en los mejores o ¿peores? años del priismo señalan algunos, son indicios claros del intento y la necesidad de consolidar un control absoluto a costa de lo que sea a solo dos semanas antes de que Claudia Sheinbaum, reducida hoy a mera espectadora, asuma el poder.

Si algo molesta a la 4T es que se hable de dictaduras, se compare a México con Venezuela y se alarme a la gente con afirmaciones

